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格物致知 成风化人

“ 哒 哒 哒 ，哒 哒 哒 ，哒 哒
哒 ……”一 串 清 脆 且 富 有 韵 律
感的马达声，在一片空旷平整的
农田上空响起。湛蓝的天空下，
一架主体白色、装饰有蓝绿条纹
的 无 人 机 在 轰 鸣 中 飞 上 了 天
空。它即将执行的是 一 次 环 境
监测任务。

执行此次无人机监测的是环
境保护部卫星环境应用中心（以
下简称“卫星中心”）航空遥感
部,工程师李营告诉记者，这架
无人机翼展 2.6 米，可负荷 3 公
斤，此次携带的设备为可见光相
机 ，能 在 一 两 个 小 时 内 对 方 圆
50 多平方公里的区域进行全方
位的深入勘察。

而如果没有无人机上阵，李
营他们所花费的时间将是以天
而非小时计算。“其实这不算什
么，最早的时候，我们用无人机
完成了武广高铁将近 1000 公里
的环评验收。”

这是一个略带神秘的部门，
这里的年轻人，是如何利用无人
机开展环保工作的？

▼专业作底色，耐劳为
本色，一支年轻敬业的队
伍，是环保航空遥感事业发
展最大的财富

卫星中心的航空遥感部承
担着环保监测、监察以及环境事
件应急等任务，如大气污染源无
人机监察执法、国家重点生态功
能区县域生态环境质量无人机
抽查等。很难相信，承担这么多
重要任务的部门，人手常年维持
在3~4人，最多时也不过5人。

让人印象深刻的 是 这 支 队
伍 非 常 年 轻 化 ，平 均 年 龄刚 30
出头。他们每个人都具备扎实
的专业知识——

1985 年出生的李营是中国
人民大学环境学院的研究生，主
攻方向就是地图学与地理信息
系统；1986 年出生的朱海涛是中
国科学院遥感所的研究生；1987
年出生的檀畅也具有相同的学

术背景。部门主任杨海军，本科
及研究生毕业于全国专业第一
的武汉大学测绘专业，后又进入
中科院地理所攻读博士学位，并
在清华大学完成博士后学习，专
业功底扎实深厚。

在杨海军的带领下，这支队
伍能打大仗，能扛硬仗，出色地
完成了上级交办的诸多复杂而
繁重的任务。如今，一旦发生环
境应急事件，航空遥感部可以在
两个小时之内就完成应急处置
方案，飞行大队在 12 个小时之
内赶到现场，24 个小时之内报
告应急监测图，48 小时之内得
出分析结果。

很多时候，由于时间紧任务
重，为了按时完成工作，杨海军
他们常常要连续加班。李营告
诉记者，在执行武广高铁遥感监
测 任 务 时 ，他 连 续 加 班 了 1 个
月，每天 8 点上班，晚上 10 点多
回去，周六周日也不休息，才顺
利完成了数据处理、信息提取以
及图册制作等一系列工作。

类 似 这 样 的 例 子 不 胜 枚
举。但是，航空遥感部的工作人
员却乐在其中。

部门里最年轻的檀畅说，他
没有想到，无人机航空遥感的工
作不仅仅是数据处理等技术性
工作，还需要练就与空管等部门
沟通协调的能力，以及具备在野
外工作的吃苦耐劳精神等。

“有点累。”檀畅说，不过他
干劲十足，正摩拳擦掌准备提高
自 己 的 数 据 处 理 能 力 、协 调 能
力，希望能尽快适应工作。

▼无人机执行任务不
仅仅是野外飞行，数据处
理、信息提取、统计分析等
才是核心环节

谈起无人机航空遥感的那
些 事 儿 ，李 营 一 下 子 变 得“ 健
谈”起来，滔滔不绝，头头是道。

他告诉记者，环境保护部开
展无人机航空遥感监测监察工
作起步很早。2010 年，航空遥感
部还没有正式成立，他们就承担
了武广高铁项目竣工环保验收

无人机监测、吉林松花江化学原
料桶找寻以及宁夏沙坡头保护
区航空监测等一系列任务。而
当时，有关无人机应用的最早文
献，是关于 2008 年汶川地震中
无人机航拍协助抗震救灾的。

在一系列的实践锻炼中，卫
星中心积累了一定的经验。2011
年 5 月，卫星中心从各个部门抽
调精锐人员，正式成立航空遥感
部。新建立的部门，依 托 环 保
部 重 大 公 益 项 目 和 能 力 建 设
项 目 ，开 始 了 边 工 作 边 建 设 的
发 展 道 路 ，逐 渐 完 善 了 能 力 与
队伍建设，并完成了对关键技术
的攻关。

“现在，很多人有一个误区，
认为无人机执行任务就是在野
外飞行。其实，数据处理、信息
提取、统计分析、报告撰写等才

是无人机航空遥感监测的核心
环节，是无人机遥感监察监测的

‘大脑’。”李营说。
他告诉记者，每一次接到任

务，工程师都要根据任务要求，
在专业知识和经验判断的指导
下，规划无人机飞行的区域，预
判哪些地方最有可能出现环境
问题，从而确定飞行的重点区域
及所使用的监察或监测方法等
内容。同时，还要确定无人机所
搭 载 的 载 荷 ，飞 行 拍 摄 的 分 辨
率，确定评估方法，以便后期开
展环境变化分析与评估。

▼从科研到应用，无人
机航空遥感都大有可为

传 统 监 测 往 往 是“ 瞎 子 摸
象”，对样品的分析能做到很精

准，但对 环 境 整 体 状 况 却 未 必
能 准 确 描 述 和 掌 握 ，所以需要
大尺度“面上”的监测，而遥感则
是最好的方法。

朱海涛告诉记者，2013 年，
中石化青岛开发区输油管线发
生爆燃事故，一时间海面皆被黑
色的原油覆盖。经过多天奋战，
海事等部门对大部分原油进行
了清理，但原油是否完全处理干
净并不确定。

为了帮助清理泄漏原油，卫
星中心航空遥感部使用无人机
搭载可见光相机，对原油泄漏海
域进行 了 勘 察 ，果 然 发 现 了 很
多 未 被 清 理 的 死 角 ，帮 助 原 油
清理工作顺利完成。

“看，小小无人机在关键时
刻能发挥大作用呢。”朱海涛说
起无人机的工作很是自豪。

同 样 是 在 2013 年 ，环 保 部
门 在 唐山开展 大 气 污 染 源 督
察 。 其 中 一 个 工 业 园 区 钢 铁
厂 、化 工厂非常多 ，但 是 现 场
执 法 人 员 抓 不 到 任 何 证 据 。

“是航空遥感部派出了工程师，
出动了无人机，搭载可 360 度旋
转 的 光 电 球 头 升 空 拍 摄 ，为环
境 监 察 执 法 提 供 了 重 要 的 参
考依据”。朱海涛说。

此外，无人机 还 在 各 类 环
境监察监测中大显身手。

2013 年，江苏 省 扬 州 市 高
邮 湖 附 近 的 居 民 反 映 ，湖 两
边 有几家化工厂，将一些暗管
铺 在 了河道里，排出来的水导
致很多鱼死亡。可是，环保部门
在开展执 法 检 查 时 ，无 法 确 定
企 业 安 装 暗 管 的 位 置 ，也 无 法
掌 握 企 业 直 接 偷 排 的 证 据 。
为此，他们向卫星中心航空遥感
部请求帮忙，希望用无人机搭载
红外相机进行航拍。

红外相机航拍发现，有一段
河岸的灰度值明显较高，这意味
着这一区 域 的 水 温 偏 高，很有
可 能 就 是 企 业 暗 管 偷 排 的 位
置。在这个信息的指导下，当地
环保部门很快查处了这几家违
法排污的企业。

谈到未来，李营希望通过自
己的努力，为无人机、遥感和环
境监测等多种技术的交叉结合
做贡献，推动无人 机 航 空 遥 感
步入常态化。“从科研到应用，
无 人 机 遥 感 都 大 有 可 为 。这
是我的事业，也是我的热爱。”李
营的想法，也是部门里年轻人们
共同的心声。
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生命的光辉挥洒在治水路上
◆本报通讯员朱智翔记者周兆木

王飞耀，浙江省宁波市
北仑区一名基层治水人。就
在今年 2 月，一向连小病小
痛也很少有的他，突然感到
牙痛，血压也随之飙升到了
190，心 跳 只 有 每 分 钟 40 余
次。但他对家人、同事都没
有 提 起 ，而 是 如 往 常 一 样 ，
继 续 在 基 层 治 水 的第一线
忙碌着。

4 月 28 日中午，刚刚结
束巡河工作的王飞耀，回到
单位食堂，还没扒拉上几口
饭，便歪倒在地，再也没有站
起来。

就这样，一位众人眼中
城 市“ 清 肠 排 毒 ”的“ 理 疗
师 ”，企 业 污 水 治 理 的 贴 心
人，热心敬业的民间环保志
愿者，因心脏病突发，生命永
远地定格在了 47岁。

他被亲切地称为北仑管
道的“活地图”和“专家门诊”

地下雨污 管 网 就 好 似 人 体
的 肠 道 一 样 ，肩 负 着 排污的功
能。担任北仑岩东水务有限公司
泵站管网分公司副经理的王飞
耀，正是从事 着 管 网 清 淤 检 测
维 修工作。他的日常，是这样开
始的——

每天一大早，他都会开车出
门，沿着北仑主城区的 6 万只窨
井盖、3 个雨水泵站和 14 个污水
泵站一一巡查。遇到异常，便会
用随车携带的尖镐、铁锹等，打开
窨井盖仔细检查，每一个细节都
不能疏漏。

这 是 一 项 辛 苦
的 差 事 ，不 仅
要在道路上
经受风吹

日晒，还要忍受污水窨井冒出的刺
鼻臭味。

事实上，这项管网的全面检测
维修工作正是王飞耀向区内河办
提出的建议。650 公里长的雨污
水管网，王飞耀都用脚一一丈量
过。管网是怎么接的，出口在哪
里，哪里有变动，只要他到现场一
看，基本就一清二楚。

他被同事们亲切地称为北仑
管道的“活地图”和“专家门诊”，
这称呼可不是浪得虚名。

北仑保税区建设管理局调研
员陈长山回忆说，记得当时北仑
保税区西区的地下管网修复后，出
现了“排水量大于自来水量”的
异 常 现 象 ，泵 站 的 电 能 消 耗 也

是节节攀升，问题棘手，于是就
请王飞耀到现场“把

脉问诊”。
他一到，

便根

据现场状况和经验，给出了护城
河连 接 管 道 破 损、有海水渗漏、
甚至倒灌进了管网的判断。找到
了根源，难题也就迎刃而解。

身为一名老党员，王飞耀时
刻冲在最前沿。“井下太危险，我
去 最 合 适 ”“ 没 关 系 ，你 们 先 休
息”，这些话他常常挂在嘴边。

“只要有工作任务，爸爸绝不
会先回家；只要一个电话，爸爸无
论多晚都会第一时间赶赴现场。”
王飞耀 21 岁的儿子王宏杰既伤
心又自豪地说。两年来，王飞耀
排查出了 2000 多个破损点，完成
了 24 公里管道 700 多个破损点的
维修。“黑得发臭”的北横小河也
重新焕发了活力，从原来的劣Ⅴ
类水质提升到了Ⅳ类。

份内的事他兢兢业业，
分外的活也毫不含糊

“污染问题在水里，根子在岸
上。”对于王飞耀来说，解决的就
是“根子”上的问题——实现企业雨
污严格分流，这也是他的“分内事”。

位于北仑大港工业区的凤洋
河，就曾因为附近工厂的排污呈
现五颜六色，成为老百姓口中的

“彩色河”。为了重新找回那片清
澈，王飞耀带着同事们一一走访
调查河沿岸的上千家企业。

同事干信军说，如果去一次
不够，就两次三次，车间、厨房、卫
生间……哪里出了问题他就一定

要查得清清楚楚。
就这样，沿 岸暗藏“顽疾”的

企业一个个在王飞耀手上实现了
雨污分流。如今的凤洋河成了名副
其实的“碧水河”，作为临港工业集
聚的北仑区，更是连续捧回了浙
江治水最高奖“大禹鼎”。

“工作之外的活儿王飞耀也
是毫不含糊。”申洲针织公司基
电部负责人顾永肆告诉记者，由
于企业有员工 4 万多名，光食堂
就 盖 了 10 多 个 ，可 即 便 有 隔 油
池、过滤网等设备，排污管道仍然
免不了被堵。但这本该由申洲公
司自己处理的问题，王飞耀却主
动当起了“指导员”。只要接到企
业电话，不论是休息放假还是深
更半夜，都会第一时间赶过去。

“为了表示感谢，想请他吃顿
饭 、送 几 包 烟 ，但 他 都 一 概 拒
绝。”顾永肆钦佩地说。

除了为企业解治污水难题，
王飞耀还积极帮企业谋划治污水
路径。宁波保税区内有两家食品
加工企业，其排出的污水里含有
碳 源 。 王 飞 耀 提 出 ，只 要 对 这
些 污 水 进 行 简 单的预处理，再通
过一条专用管道排入岩东污水处
理厂，不仅对污水处理厂有很大益
处，也为两家公司减少了成本。

生活中，他还是一个热
心的民间环保人

日常生活中，王飞耀是北仑

区岩东环保志愿服务大队的一名
志愿者。平日里，队 长张继勋经
常和王飞耀一起去参加环保志愿
服务。

那是一个周六的清晨，队长
张继勋接到了一位志愿者的求
助。这位志愿者的舅舅养的鱼，
接连被买鱼者“投诉”：鱼有柴油
味。他们拨打环保热线，工作人
员几次上门取证，都未发现异常。

“说来也怪，下雨天这个河面
泛油光，天 晴 就 找 不 到 一 点 踪
迹 。”张 继 勋 第 一 时 间想到了王
飞耀。那天正好是下雨天，王飞耀
二话没说就去了现场。

“他当时就作出判断，是河道
周围有渗漏。”张 继 勋 说 ，当 天 下
午，他们便一一走访了河道周围
的企业，经过排查，问题出 在 一
家润滑油厂。油污随着自来水
被冲进了雨水管道，在雨天“现
了形”。

在张继勋看来，事情的圆满
解决，离不开王飞耀对环保志愿
服务的热心敬业。

哪里河道有问题，哪里沿河
有养殖，王飞耀都会拍下照片，写
下记录，发给“五水共治”办公室
或相关部门。在“五水共治”办公
室副主任赵贤群的电脑里，有一
个专门的文件夹，里面装着都是
王飞耀发来的各种照片和信息。

“他总是会不自觉的把治水
时刻挂在心上，喜欢把什么事都
当作工作来做。”赵贤群说。

江苏省南京市致远外国语小
学五年级学生陈安之，收到来自
英国白金汉宫的回信啦！就在南
京市小学生忙着期末考试的时候，
陈安之得到了一个大大的惊喜和
鼓励：一年前开始给英国女王写
信，写了3封，终于收到了英国女王
委托工作人员给她的回信。

“英国女王很高兴听到我和
我的同学们一直在进行环境保
护方面的活动，她还说我写给她
的信很可爱呢。”

去年一个偶然的机会，陈安
之看到了一部 BBC 的纪录片《女
王的御花园》，从中了解到，英国
女王也是一位环保人士，位于伦
敦白金汉宫的御花园是英国女王
和环保专家一起打造的自然生态
园。“于是我萌生了给英国女王写
信的念头，从 2016 年到现在，我
给女王写了总共 3 封信，其中有
向她汇报我们‘地球卫士’红领巾
环保小社团的活动，有介绍我们
美丽的校园，也希望向白金汉宫
的英国环保专家请教环保方面的
问题。”

“我在给女王的信中写了我
所了解到的知识，还和女王介绍
自己的学校。”此外，陈安之还拍
摄了大量学校美丽环境的照片，
介绍颇有创意的校园文化，如绿
色植物生命墙等，就连给女王写
信的纸张也是使用的环保纸张。

凯特·科迪：

坚持绿色生活，肯定
会对环境有积极影响

据英国《每 日 邮 报》报 道 ，
来 自 英 国 格 洛斯特郡蒂克斯伯
里 地 区 的 44 岁 女 子 凯 特·科 迪

（Cate Cody）非 常 注 重 环 保 ，她
通 过 自 种 蔬 菜 和 水 果 ，并 自 制
牙 膏 等 日 常 点 滴 ，真 正 坚 持 着
绿色生活。

凯特坚持低碳生活，自己种
植蔬菜和水果，自制牙膏和除臭
剂，避免购买带包装的物品，并自
带塑料桶去肉类市场购物。怎样
对环境有利，她便会怎样去做，比
如不用丝带包装圣诞礼物，几乎
不使用任何电子产品等。此外，
她还经常购买二手衣物。而她的
垃圾桶更是长达两年才需要清理
一次。

凯 特 说 ：“ 我 只是个关心环
境的普通人而已。从小就不能忍
受乱扔垃圾的行为，我觉得这种行
为简直太奇怪了。”凯特认为，最
重要的是不要买不需要的东西，
意识到这一点，你就会发现许多
东西都可以找到替代品。

为 了 更 好 地 落 实 环 保 行
动 ，她 还 设 立 了“ 绿 色社区”，以
便人们相互交换所需物品。凯特
说：“我不会到处游说别人，这只
是我自己的生活方式。但如果人
们都像我一样能坚持绿色生活的
话，肯定会对环境产生巨大积极
的影响。”

陈安之：

一年给英女王写了
3封环保信件

界
眼

音
声

◆本报记者王琳琳

王飞耀王飞耀（（中中））在在 检修查看雨污管网检修查看雨污管网。。

杨雨阳摄


